

SUPLEMENTO A "PATRIA" (No. 8) BOLETIN DE LA GUERRA.

NUEVA YORK, DICIEMBRE 22 1897.

Brigada de Remedios.

Extracto de las operaciones realizadas por la Brigada de Remedios, al mando del Jefe de la misma Brigadier José González Plana, en el mes de Julio próximo pasado.

El día 1.º el capitán Francisco Cortés batió al enemigo en Sagua la Chica, tomando 1 caballo herido: ocupó una tienda en "Las Vueltas" sosteniendo fuego con las patrullas del pueblo, sin novedad: igualmente una Zapatería en el mismo lugar. El 2 batió otra columna también en Sagua la Chica, ocupándole reses. El capitán Venegas tiroteó al enemigo de Jobón á Las Delicias.

El 5 el teniente coronel Máximo Ramos, con su guerrilla, hostilizó una columna en Piñero, así como el 6 en su marcha hacia "El Cangrejo." El teniente Antonio Moreno, hostilizó una columna en "Los Ramones" durante toda la tarde y noche, así como el 7 en Jagüeyito y más tarde con toda su guerrilla en el Pinal, teniendo un herido.

El día 6 el Jefe de la Brigada sintió fuego con sus exploradores en "Mabulla." En el acto dispuso que el capitán L. López con la 2.ª compañía del rer. batallón ocupase el flanco izquierdo de la posición que debía ocupar toda la fuerza. El teniente B. Morejón con la 3.ª compañía ocupase el centro y el capitán M. Pérez con la 1.ª del 1.º se situase en el flanco derecho y que diez números de la 3.ª ocupasen la trinchera que defiende el expresado flanco con orden de retirarse á las trincheras después de batir al enemigo fuera y quedando todas las fuerzas á las órdenes del comandante J. Sorí. Al presentarse el enemigo se generalizó el fuego en toda la extensión de sus líneas. El fuego duró 1 hora y 3 minutos.

En la mañana del 7 con las mismas fuerzas y en orden del combate se esperó al enemigo, resistiendo poco tiempo. Reconocido el campo se ocuparon gorras, entorchados, estrellas y parque, encontrándose muchas sepulturas, algunas de ellas tenían tres cadáveres. Solo tuvo un herido.

El capitán Quincoces con su compañía emboscada, batió 1 hora y 7 minutos al enemigo en Caunao, que dejó 3 caballos muertos, 1 sano y llevando además 15 camillas en su retirada. No tuvo novedad. El comandante Benítez con su compañía, batió á la misma columna en Sabanas Caunao. No tuvo novedad.

El capitán González el día 6 con su compañía emboscada en la vereda del taller de Cambao, batió al enemigo que contramarchó con 9 camillas. Tuvo un herido.

El día 10 el capitán Venegas, tiroteó al enemigo en el camino de "La Quinta á Hondones" y el 12 en "Las Delicias."

El capitán López el 16 batió una columna en "Mabulla" por espacio de 15 minutos, la cual dejó enterrados 3 en un boniatal.

Es copia.

El Jefe del Despacho del General en Jefe—Teniente Coronel

MELCHOR L. DE MOLA.

Brigada de Trinidad.

El Jefe de la Brigada de Trinidad Coronel Juan Masó Parra comunica:

Que el día 21 de Agosto, el comandante Celedonio Hernández hostilizó al enemigo en Güinea de Miranda: que el 24 el mismo comandante tuvo fuego con una columna que iba de Güinea á Fomento, haciéndola retroceder con 4 camillas: que el 25 el mismo comandante tuvo fuego con la misma columna que iba para Fomento: que el 3 de septiembre con su escolta y fuerzas del regimiento Trinidad, tuvo un reñido combate en Cariblanca durando 9 horas, retirándose el enemigo, recogiendo un machete y otros efectos: que el 6 el capitán L. Herrera, extrajo del ingenio "Las Bosas" 20 reses y siete caballos pertenecientes á la guerrilla, que en la noche del 19 con 60 hombres atacó y penetró en el pueblo de Caracuey incendiando y saqueando dos tiendas é infinidad de casas, macheteando 8 guerrilleros, permaneciendo tres horas en el pueblo, habilitándose la fuerza de ropa, calzado y otros efectos; teniendo un herido leve.

El coronel José González Calunga, participa que una sección del batallón "Veloso" al mando del teniente Manuel Rosell, atacó al enemigo en su campamento del Tamarindo el 22 de septiembre, sin tener novedad.

El alférez Francisco Cervantes, dice que con su guerrilla sostuvo fuego con el enemigo en los días 17, 18 y 19, en el camino de "Arroyo Blanco" á "Marroquín," teniendo un herido.

El comandante José Agramonte comunica que los días 28 y 29 tuvo fuego con una columna que iba de Río Grande á "La Reforma," sin novedad. "Las Delicias," Octubre 4 de 1897.

El Jefe del Despacho interino del General en Jefe—Teniente Coronel,

MELCHOR L. DE MOLA.

Cuartel General

Extracto de las operaciones realizadas por el Cuartel General en el mes de Septiembre último.

Después de las activas y rudas operaciones emprendidas en los primeros días de este mes por este Cuartel General y fuerzas que lo escoltan en unión del Jefe del 4.º Cuerpo Mayor General Francisco Carrillo, que dieron por resultado la destrucción total de la línea telefónica de Placetás á Tabaguan y parte de la zona de cultivo de este último punto, sin que el enemigo ofreciese resistencia no obstante haberle llamado la atención tiroteándole sus fortificaciones y pasándole á la vista, acampado el 13 en "Las Delicias" se presentó por la noche por "Los Ramones" una fuerte columna enemiga, despachándose á su encuentro 20 hombres del regimiento "Martí" al mando del capitán Antonio Moreno. El día siguiente además de la fuerza momainada se despacharon otros grupos de la fuerza del Coronel Juan Veloso hostilizándola por distintos puntos, la cual con evidente flojedad y temor no se atrevió á avanzar al campamento, contramarchando al Guavanal donde se le hostilizó día y noche; y al día siguiente en su marcha hacia "La Zapatería" donde acampó y también se le hostilizó.

El 16 se levantó el campamento de "Las Delicias" marchando por distintos puntos el General Carrillo y este Cuartel General que vá en busca directa del enemigo al que se encuentra á poca distancia ocupando posición en la loma de "La Pelota" batiéndole en el río Jatibonico paso del Chivo por fuerzas del coronel Veloso y más adelante en El Sabinal, donde se encontraba el Cuartel, por fuerzas del "regimiento Expedicionario", al mando del capitán Ricardo Adán y el teniente coronel Amador Cervantes, sosteniéndose el fuego muy nutrido en el que funcionó la artillería enemiga más de media hora, emprendiendo retirada el enemigo rumbo á "Arroyo Blanco", por "Los Ramones". El 17 recorrió el campo y acampados en "La Zapatería" se tiene noticia de la contramarcha de la columna remitiéndose otra vez el capitán Moreno con su guerrilla y al Teniente de la escolta Virgilio Gómez con número de la misma para batirla, efectuándolo los días 18, 19 y 20, en "Los Ramones," loma de "La Pelota" y Sabana de la Palma y en su retirada por el camino de San Felipe sin tener novedad. Acampado el Cuartel General en "El Blanquizar" el día 20 en observación del enemigo, fuerzas exploradoras lo encuentran en "Laurel" haciendo fuego, y por su marcha precipitada no se pudo batir por las fuerzas que se despacharon al objeto. Al siguiente día se presenta otra columna por el camino de Marroquín á Chambas acampado el Cuartel en el Blanquizar, se le mandó una pareja para reconocerle, la cual le hizo fuego en "El Tamarindo" saliendo á su encuentro después el Comandante José González Calunga al frente del Regimiento González y de la Infantería Veloso batiéndola en el mismo lugar y en su marcha hasta Guadalupe por pareja de este Cuartel General.

Operaciones realizadas por fuerzas á las órdenes de este Cuartel General.

El coronel José González Calunga participa que una sección de la infantería Veloso, al mando del teniente Manuel Rosell, atacó al enemigo en su campamento en El Tamarindo el día 22, sin novedad. El alférez Francisco Cervantes dice haber batido al enemigo en "Santa Teresa," con su guerrilla, los días 17, 18 y 19 en el camino de Arroyo Blanco á Marroquín, teniendo un herido.

Operaciones de la Brigada de Sancti Spiritus al mando del brigadier José Miguel Gómez en los meses de agosto y septiembre próximos pasados.

El jefe del regimiento "Máximo Gómez" teniente coronel Rafael Sorí dice: que el día 4 de agosto el teniente Nestor Alvarez sorprendió en el Zaza tres guardias civiles, cargándolos, dando muerte á uno, cogiendo un remington, caballos y otros efectos. El 8, hostilizó una columna en la "Rosa de Hernández." El 9, formó trincheras en el arroyo Palma para batir al enemigo, pero éste no llegó, siguiendo rumbo á "La Guásima" ordenó al capitán Francisco Regueyera que con 25 hombres se adelantara, batiéndolo en ese lugar de "La Guásima" rudamente regándole todo el ganado que llevaba. El sub-teniente Legón la batió también en este punto y por la noche el sub-teniente Fonseca con 8 hombres le atacó el campamento. El 10 el sub-teniente Zayas la batió acampada. Por la tarde ordenó el capitán Rosendo se situara en "Tres Guanos" para batir al enemigo y el jefe del regimiento con el 2.º escuadrón se situó en lugar conveniente. Al marchar la columna le rompió el fuego por el flanco derecho y luego el capitán Rosendo la siguió batiendo por vanguardia y centro hasta "Guasimal." El 10 el cabo Jesús Martínez dió muerte á un

cabo de guardia civil en la vía férrea á pesar del fuego de los fuertes. El 14 el sub-teniente Wenceslao Legón batió al enemigo en "Rosa de Hernández," el 15 en Santa Isabel, el 16, en Sabanas del Ciego. El 17, el comandante Toledo tuvo fuego en Canal Viejo. Este mismo día en el camino de "Las Guásimas" el alférez Luiz Alvarez hizo explotar una bomba de dinamita á una columna que pasaba, protegida esta operación por fuerte emboscada, cuando la columna llegó á "Las Guásimas" fué batida por el sub-teniente Zayas. El 29 el sub-teniente Gramatges batió una columna, á la cual había batiendo ya el jefe de la brigada. El 30 el capitán Rosendo tuvo fuego 20 minutos. El comandante Toledo tuvo fuego en el Cahual y en Guayabito. El 31 el capitán Rosendo batió una columna desde Bacuino á Zaza.

El jefe del regimiento "Honorato," teniente coronel Antonio Jimenez dice: El día 1.º de agosto el sargento Iznaga tuvo fuego en los Jagüeyes. El 8, el teniente Rosendo Torres tuvo fuego media hora. El 9, el jefe del regimiento tuvo fuego en Tres Balmas. El 24, el capitán Jimenez tuvo fuego en Taguasco. El 27, el comandante Pastor Serra tuvo fuego y hostilizó durante la noche una columna en Tres Palmas. El 28 se batió el enemigo en el camino de la Habana por emboscadas de infantería. Este enemigo, que dejó sepulturas, regresó acampando en el Joabal, donde se hostilizó y más tarde se le hizo fuego por retaguardia hasta el Zaza.

El Jefe del Regimiento "Martí" dice que el 8 fueron muertos á machetes cinco soldados, y uno herido y otro prisionero del fuerte de Veguita. El 9 tuvo fuego en el potrero San Marcos y los días 3, 4, y 7. El 11 el Sub-teniente Ruiz batió una columna en el Aguacate disparándole aquella tres cañonazos. El 1.º de Septiembre el capitán Torres hostilizó una columna en San Felipe y Jagüey. El teniente coronel Benigno Alonso cumpliendo órdenes del Cuartel General del General en Jefe batió el poblado de Cabaiguán, destruyó la línea telefónica de Cabaiguán, destruyó la zona de cultivo y cogió sus caballos. El 12 el sub-teniente Roca hostilizó el enemigo por la noche en "Los Ramones." El 13 lo batió en Sabana La Palma, por la noche el sub-teniente Ruiz hostilizó al enemigo en Guanaval. El 14 el mismo lo hostilizó en Caobal y por la noche el sargento Carreras en Jatibonico. El 15 el mismo sargento hostilizó al enemigo en "La Zapatería." El 16 el capitán Torres, en Cansa Vaca y Los Ramones.

El jefe del regimiento infantería "Serafin Sánchez" teniente coronel Francisco Díaz Silveira dice: que el comandante Crescencio Cabrera tuvo fuego el 7 en "Los Chivos." El 8 batió al enemigo en "La Esperanza" (Banao) retirándose cerca para ver si el enemigo lo atacaba, lo que no resultó á pesar de haberlo mandado á tirotear por el sargento Perint. El 30, encontrándose enfermo, dió fuerzas al Comandante Toledo para que batiera una columna que venía para la Sierra, lo que efectuó dicho Comandante. El 17 de Septiembre tuvo fuego en "Pozo Colorado" regando el ganado que llevaba el enemigo. El comandante Cabrera tuvo fuego los días 11, 15 y 21 de Agosto.

El jefe del regimiento "Castillo" teniente coronel Enrique Villuendas dice haber batido todas las columnas que han cruzado por la demarcación de su mando.

El jefe de la brigada acampado el 3 de Agosto en Bacuina mandó al sargento Clavelo á hostilizar al enemigo en el Zaza. Al siguiente día el alférez Bermudez hizo fuego á ese enemigo en Caucino y en su marcha hacia Palma. El 5 el mismo oficial tuvo fuego en Pelayo y Bejucó. El 15 acampado en Las Delicias con el General en Jefe mandó á batir con una sección del regimiento "Martí" una columna en San Marcos, quedándose con el resto de su fuerza por si el enemigo avanzaba, lo cual no efectuó, batiéndolo más tarde en Joborí, teniendo un herido. El 28 acampada una columna en Bacuino mandó el teniente Gramatges que la hostilizara y que á las 3 de la tarde, viendo que no salía, le atacó el campamento, teniendo nutrido y vivo fuego y un herido leve. Mas tarde el alférez Bermudez volvió á batirla. El 22 de Septiembre, acampado en "La Crisis" fué atacado por una fuerte columna durante el fuego desde las 4 de la tarde hasta la noche. Al otro día 23 le regó todo el ganado que tenían recogido. Al regimiento "Honorato" se han incorporado dos soldados del ejército español, con armas y municiones.

"Las Delicias" Octubre 4 de 1897.—El Jefe del Departamento del General en Jefe, interino.

El Teniente Coronel

MELCHOR L. DE MOLA.

Tunas de Bayamo, septiembre 3 de 1897.

Ciudadano General en Jefe:

Comprendiendo que para el completo desalojo del interior de este Departamento era preciso impedir la entrada de convoyes en Bayamo, determiné operar sobre los centros de Bayamo y Jiguani, como he comunicado á usted, pero, últimamente, debido á las múltiples enfermedades que han asolado esta región me ví obligado á retirar las fuerzas á sus respecti-

vas Comarcas. Sin embargo era preciso hacer un esfuerzo supremo y á mi vuelta del Camagüey determiné el ataque á Tunas y para preparar éste, encontrándose enfermo el general Capote, nombré al Jefe de mi Estado Mayor Brigadier Mario G. Menocal, jefe accidental de la 3.ª División, pues nadie mejor que él conocía mi plan y podía ayudarme á realizarlo. Este á su vez nombró jefe accidental de la Brigada al teniente coronel Carlos García Velez y á los tenientes coroneles Carlxto Enamorado y Angel Guardia de los regimientos "Vega" y "Vicente" respectivamente.

Mientras se organizaba esta Brigada pasé á Oriente á recoger la gente que necesitaba para esta operación y conducir las piezas de artillería y municiones, algunas de las cuales se encontraban en jurisdicción de Cuba, trayendo el convoy en carretas y acémilas hasta "Curana," punto fijado por mí para la reconcentración de las fuerzas.

En este punto, y obediendo mis órdenes, se me incorporó el día 25 de Agosto el general Vega con 277 caballos y una pieza de artillería custodiada por 50 infantes; además tenía ya concentrados en dicho punto 290 infantes de la columna del rer. Cuerpo, más 591 del 2.º y 109 de mis escoltas de caballería é infantería. Le adjunto el estado de las fuerzas en campamento la víspera de emprender la operación.

Después de varios reconocimientos sobre las fortificaciones de "Las Tunas", me convencí de que había que apoderarse del Cuartel de Caballería, pues era la llave de la posición, y con tal motivo ordené al brigadier Menocal hiciera trincheras en la "Casa del Cura" para atacarle de frente con una batería compuesta del cañón de dinamita al mando del Teniente Juan M. Portonondo y las piezas "Cayo Hueso" y un "Hotchkiss" al mando del comandante Funston.—El Teniente Coronel Enamorado con fuerza de su Regimiento emboscado en un arroyo á cien metros del citado Cuartel, listo para el asalto.—Además tenía en la trinchera del "Cura" el resto de la Brigada de "Tunas" y fuerzas de Cuba, al mando del Teniente Coronel Francisco de P. Valiente.

El General Rabí estaba atrincherado en la loma de la "Piedra" con el general Capote y fuerzas de Baracoa y Guantánamo.

El Cuartel General en la loma del "Peralejo" con una pieza "Hotchkiss" de á doce libras, y el Holguín debía batir al cuartel de flanco con mis escoltas, fuerzas de la Brigada Oriental de Holguín, é infantería de Camagüey.

El General Vega con la caballería cubría los caminos de frente y flanco haciendo además servicios de exploraciones.

Ordené que el cuerpo de Sanidad se distribuyera de la manera siguiente:—el coronel Dr. Valiente, rer. Médico de mi Cuartel General conmigo, el Coronel Dr. Ferrer, Jefe de Sanidad del 2.º Cuerpo con el Cuartel del mismo; el Teniente Coronel Dr. Faustino Sirven, Jefe de Sanidad de la 3.ª División, acompañado del 2.º Médico de mi Cuartel General Comandante Dr. Enrique Nuñez, hecho cargo del hospital de sangre que situé á media legua del fuego, y el Comandante Dr. Rodolfo Socarrás Jefe de Sanidad de la Brigada de Tuna á las órdenes del Brigadier Menocal con las fuerzas de vanguardia, y el Coronel Dr. Molinet y Comandante Dr. Clark con las fuerzas del 3.º Cuerpo, debiendo significarle que estoy altamente satisfecho de los servicios prestados por éstos durante la operación.

El día 28 á las 5 45 a. m. rompió el fuego de artillería sobre el Cuartel y fortines que lo defendían, con tan buen éxito que el Brigadier Menocal ordenó á las 8 1/2 de la mañana al Teniente Coronel Guardia que asaltase el fortín "Aragón", lo que llevó á cabo aquel valiente jefe, apoderándose de él y atrincherándose.

Continuó el fuego de cañón sobre el cuartel de caballería y á las 11 1/2 se ordenó el asalto; haciéndolo al frente del Regimiento "Vega" el Teniente Coronel Calixto Enamorado, que fué reforzado por el Jefe de la Brigada Teniente Coronel Carlos García Velez llevando consigo al Teniente coronel Galano con fuerzas de Baracoa, luego por el Teniente Coronel Valiente y más tarde por el Brigadier Menocal al frente de su escolta de caballería. A veinte pasos del Cuartel fué herido este valiente jefe, quedando el Teniente Coronel García Velez al frente de los asaltantes, apoderándose del Cuartel, combatiendo los nuestros pecho á pecho con el enemigo.

Al saber que estaba herido el brigadier Menocal, tomé el mando directo de las fuerzas que aquel mandaba, y al hacerlo acompañado del general Vega fué herido el brigadier Miguel Betancour. Dí orden al general Rabí de abandonar la posición que tenía y ocupar las trincheras de la casa del "Cura," que era la que apoyaba á nuestras fuerzas del cuartel de caballería, y lo hizo en jefe llevando á sus órdenes al general Capote y brigadier Salcedo. Dejé hecho cargo de las trincheras del "Peralejo" al teniente coronel Armando Rivas.

Continuará en el próximo Suplemento.